
  2025 年春节档， 国产动画电影 《哪吒之魔童闹海》 （以下简称 《哪吒 2》） 以惊人

的票房成绩成为全球票房榜前 30 中的唯一非好莱坞影片， 不仅展示了中国电影工业的

飞速进步， 也再次点燃了观众对国产电影的热情。 然而， 随着电影的热映， 盗版问题也

随之浮现， 给版权保护敲响了警钟。 市人大代表张立军就加强版权保护、 推进上海文化

产业高质量发展提出了针对性建议， 为构建更加健康的文化产业生态提供了法治思路。
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    虹口人大调研区房管局

直面居委试点工作

本报讯 为深入践行全过程人民民

主重大理念， 充分发挥人大代表密切联

系群众优势， 助力区房管局解决物业管

理领域的难点、 热点问题， 虹口区人大

常委会副主任张惠彬于近日带队赴江湾

镇街道胜利居委会和凉城新村街道车西

居委会， 实地调研区房管局直面居委会

试点工作。 虹口区委社会工作部、 区人

大常委会城建环保工委、 区房管局、 凉

城新村街道、 江湾镇街道相关负责同

志， 部分区人大代表参加调研。

调研中， 张惠彬副主任一行听取了

居委会负责同志关于前期征求居民建议

情况的介绍， 实地察看了居民区实际情

况， 围绕群众反映集中的物业管理区域

重新划分、 外立面脱落、 维修基金储备

不足、 既有多层住宅加装电梯后续管理

和新旧物业更替等问题和与会人员进行

了深入交流。

松江人大走访部分重点企业

本报讯 2 月 6 日下午， 松江区人

大常委会主任赵汝青就贯彻市、 区优化

营商环境大会精神， 落实重点企业“服

务包” 制度， 赴部分企业进行走访。

在上海艾深斯科技有限公司， 赵汝

青对企业依托长三角 G60 科创走廊策

源地功能， 强化科技创新解决“卡脖

子” 难题， 所作出的努力表示感谢， 对

区政府相关部门、 属地镇给予企业大力

的扶持表示肯定。

随后， 赵汝青一行来到世格流体控

制 （上海） 有限公司， 实地考察了企业

运行情况， 对企业多年来深耕松江持续

扩大规模， 为松江经济高质量发展作出

的贡献表示感谢， 对区政府相关部门、

属地镇给予企业大力的支持表示肯定。

青浦区人大常委会党组

与区政府党组、 区监察委、区

法院党组、区检察院党组召开

2025年度联席会议

本报讯 2 月 7 日上午， 青浦区人

大常委会党组与区政府党组、 区监察

委、 区法院党组、 区检察院党组联席会

议召开。 会议围绕区人大常委会 2025

年度工作要点进行沟通协商， 听取意见

和建议。 区委副书记、 区长金晓明出席

并讲话， 区人大常委会主任朱明福主持

会议， 区委常委、 副区长孙挺， 区委常

委、 区纪委书记、 区监察委主任叶靖，

区人大常委会副主任陶夏芳、 吴瑞弟、

何强、 高健， 副区长倪向军、 李峰、 张

彦， 区人民法院院长方正杰， 区人民检

察院代理检察长秦明华等出席会议。

会议通报了区人大常委会 2025 年

度工作要点。 区人大常委会、 区政府、

区监察委、 区法院、 区检察院相关负责

人围绕工作要点发表了意见和建议， 经

区人大常委会梳理完善后， 提交 2 月中

旬召开的区人大常委会审议表决。
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1.9元就能看《哪吒2》？ 翻录侵权！
市人大代表呼吁加强法治保障，推进文化产业高质量发展
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□ 首席记者 陈颖婷

  面对版权保护的困境和挑战， 市

人大代表张立军提出了针对性的对策

建议。 他呼吁大力加强对版权侵权违

法行为的监管力度和司法保护的及时

性、 有效性， 为文化产业高质量发展

提供坚实的法治保障。

在加强监管力度方面， 张立军建

议重点整治短视频、 浏览器和网盘等

领域的乱象， 对严重侵权平台依法依

规严厉查处并敦促其有效整改。 他强

调， 只有依法采取强有力的监管措施

才能有效震慑侵权平台并维护文化产

业的健康发展。

在提高司法保护的及时性、 有效

性方面， 张立军提出了两点具体建

议： 一是充分发挥行为保全制度特点

并提高审判效率； 二是针对算法推荐

短视频平台、 浏览器平台等部分日益

严峻的侵权行为， 应结合其获利模式

和技术发展现状等依法判令平台采取

过滤拦截等必要措施。

此外， 张立军还呼吁积极适用惩

罚性赔偿和高判赔以提高侵权人的违

法成本并减少侵权发生。 他强调， 司

法审判中应充分遵循市场价值并作出

符合市场价值的判赔额以彰显法律的

威严和公正。“保护知识产权就是保护

创新。 ”张立军表示，“加强版权保护不

仅是对创作者劳动成果的尊重， 更是

推动文化产业高质量发展的关键所

在。 ”他呼吁社会各界共同努力构建更

完善的版权保护体系为文化产业的繁

荣发展保驾护航。

法治保障：加强版权保护，推进文化产业高质量发展

  《哪吒 2》 遭遇的盗版问题， 只

是当前文化产业版权保护困境的一个

缩影。 上海作为全国经济、 文化中

心， 正加快建设全国文化中心、 国际

科技创新中心和全球数字经济标杆城

市等发展目标。 这为文化产业创新发

展带来了新机遇， 也对版权保护提出

了更高要求。

市人大代表张立军在进行影视行

业调研时发现， 上海对影视文化产业

的行政和司法保护， 相比国内的前沿

水平， 还有进一步提高的空间。 他指

出， 当前版权保护面临的主要困境包

括： 行政监管力度有待进一步加强、

司法的及时性有待进一步提高、 司法

对必要措施的认定有待进一步完善以

及司法判赔力度有待进一步加大。

在行政监管方面， 平台企业的严

重版权侵权行为不仅对权利人的正版

发行造成沉重打击， 更对整个影视文

化产业创新生态的良性循环构成威

胁。 然而， 当前行政监管的力度和效

率仍有待提升， 对侵权平台的查处和

整改措施仍需加强。

在司法保护方面， 影视文化作品

的高时效性决定了司法保护需快速介

入以回应权利人对紧迫救济的强烈需

求。 然而，实践中由于审理周期的拉长

和诉讼周期的漫长， 往往难以充分发

挥司法保护的制度效力。 此外，司法对

必要措施的认定也需与时俱进， 应将

过滤拦截等方式明确纳入必要措施以

有效遏制和预防平台中的侵权行为。

版权保护之困：行政监管与司法保护的双重挑战

  据灯塔专业版实时数据， 截至 2

月 11 日 12 时 59 分， 影片 《哪吒 2》

票房突破 87 亿元。 然而， 就在电影

如火如荼地上映之际， “枪版” 也如

影随形。 从大年初三开始， 多部春节

档电影的盗版链接在社交平台上疯

传， 其中， 《哪吒 2》 因其超高的人

气和口碑， 成为了盗版的“重灾区”。

在一些电商平台上， 部分网店以

极低的价格非法兜售刚上映的热门电

影“枪版”。 这些所谓的“枪版” 电

影资源， 疑似都是从影院盗摄而来，

画面模糊、 音质欠佳， 却因其低廉的

价格和及时的更新速度， 吸引了大量

寻求免费资源的观众。 据有关媒体报

道， 在某社交平台上， 甚至只需花费

1.9 元， 就能买到 《哪吒 2》 的“枪

版” 资源。

面对如此猖獗的盗版行为， 多家

平台已迅速采取措施， 下架了相关盗

版影片资源， 现已检索不到相关店

铺。 然而， 盗版链接的屡禁不止， 仍

让影片版权方和观众深感忧虑。 公安

部新闻传媒等公众号也对公众发出提

醒： 乱点“免费资源”， 不仅有盗号、

被诈骗的风险， 更可能助长盗版行为

的嚣张气焰。

“枪版”横行，《哪吒2》成盗版重灾区


